

## **BAB VI**

### **PENUTUP**

#### **A. Kesimpulan**

Dari hasil pembahasan dalam bab-bab sebelumnya, dapat diambil kesimpulan sebagai berikut:

1. Program pemberdayaan perempuan *home industry* Cabhi Craft yaitu melalui program *sociopreneurship*. Program ini dilaksanakan melalui beberapa tahapan yang meliputi: (a) Proses penyadaran dengan mengajak perempuan untuk mengikuti pelatihan, (b) Pemberian materi dan praktik dalam setiap pelatihan, baik pelatihan *craft*, *shibori*, maupun *ecoprint*, (c) Pendampingan pasca pelatihan yaitu bergabung dalam komunitas cabhi, (d) Bantuan pemasaran hasil *craft* anggota komunitas.
2. Peran *home industry* Cabhi Craft dalam memberdayakan perempuan melalui program *sociopreneurship* belum sepenuhnya terpenuhi. Hal ini dilihat dari beberapa indikator untuk mengukur keberhasilan suatu pemberdayaan yaitu (a) Jumlah penduduk miskin menurun. Peran dalam menurunkan jumlah kemiskinan belum terpenuhi, karena dari 35 anggota hanya tujuh orang yang sudah mampu membuka usaha mandiri. (b) Berkembangnya usaha individu dengan memanfaatkan sumber daya yang tersedia. Dari pelatihan Cabhi Craft, para anggota bisa mendapatkan pendapatan dengan menjual hasil kerajinan yang memanfaatkan sumber yang tersedia. (c) Meningkatnya kepedulian masyarakat terhadap upaya

peningkatan kesejahteraan keluarga di lingkungannya. Kesadaran masyarakat atas meningkatkan keberdayaan dirinya dinilai cukup efektif ditandai dengan peserta pelatihan yang semakin meningkat setiap kegiatan berlangsung. (d) Meningkatnya kemandirian individu atau kelompok. Pendampingan pasca pelatihan, anggota komunitas Cabhi Craft mempunyai kesempatan terjun langsung dilatih untuk menjadi pemilik usaha mandiri. (e) Meningkatnya kapasitas masyarakat dan pemerataan pendapatan. Melalui program *sociopreneurship*, keterampilan setiap anggota semakin meningkat dan bantuan pemasaran semakin merata.

## **B. Saran**

Berdasarkan temuan di atas, maka peneliti menyampaikan beberapa saran sebagai berikut:

### **1. Bagi Pengurus Cabhi Craft**

Saran yang disampaikan adalah agar terus mengembangkan program pelatihan utamanya bagi perempuan. Pelatihan bagi perempuan merupakan hal yang dianggap penting dalam meningkatkan kemandirian ekonomi perempuan dan membantu perekonomian keluarga. Selain itu, alangkah lebih baik apabila membentuk sistem manajemen pembukuan dan pengorganisasian sehingga alur kas yang keluar masuk dapat berjalan dengan baik dan terstruktur.

## 2. Bagi Anggota Komunitas Cabhi Craft

Bagi para anggota komunitas Cabhi Craft diharapkan untuk tidak berhenti belajar dan semangat menambah wawasan dalam mengikuti kegiatan yang ada dalam komunitas sehingga mampu mengaplikasikan ilmu yang didapat untuk masa depan yang lebih baik. Serta turut membantu dan memajukan perempuan lainnya di seluruh Indonesia.

## 3. Bagi Penelitian Selanjutnya

Penelitian ini diharapkan dapat digunakan sebagai bahan referensi penelitian dan kajian dalam keilmuan yang berkaitan dengan pemberdayaan perempuan. Selain itu, penelitian ini juga diharapkan mampu dikembangkan kembali bagi penelitian selanjutnya.